

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

**SUSCRICION EN CORDOBA.**  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

**FUERA FRANCO DE PORTE.**  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

**Seccion editorial.**

A continuacion insertamos el bellisimo discurso con que el Sr. Conde de Torres-Cabrera inauguró en la noche del Lunes próximo pasado, las reuniones literarias que quincenalmente han de tener lugar en sus casas habitacion.

Señores: ante todas cosas debo daros y os doy las gracias por la bondad con que me habeis favorecido.

El objeto de estas reuniones no es otro que estimular la afición al estudio.

Todas las personas ilustradas de que abunda Córdoba hallarán un lugar donde esparcir los rayos de su inteligencia, puesto que de acuerdo con mi amigo el Sr. Baron de Fuente de Quinto, nuestro propósito es establecer un centro puramente científico, dando para ello algun mas ensanche á las bonitas reuniones literarias de casa del Sr. Baron.

El filósofo profundo que internándose en los abismos de su conciencia pretende hallar la razon de todas las cosas; el poeta que su vida esmalta de flores; el letrado que busca los eternos principios de justicia en el espíritu de la ley escrita, al ofrecer sus trabajos marcharán de acuerdo por misteriosa escala, y uniéndose con impalpable lazo las creaciones de los hombres y las creaciones de Dios, dominarán el mundo del espíritu al encontrarse juntos en posesion tranquila de las verdades primeras.

Córdoba, la *Canta toba* de los Fenicios, legada á los Romanos y se adornaba, se embellecia como una hermosa esclava favorita del Emperador.

Córdoba, la *Corthobah* de Abd-el-Rahman I. crece hasta eclipsar el solio de los Califas de Oriente, ¿cuál fué, Señores, la verdadera causa de estas dos brillantes páginas de su historia? Encantados bajo el hermoso cielo del pais del oro, los grandes hombres, los patricios, los mismos Emperadores, buscan una porcion de terreno para vivir á la falda de nuestra sierra ó á la orilla de nuestro rio, y si de Córdoba extraen ricos metales, mármoles preciosos, suavísimos aromas y en cambio nos aportan de Roma los destellos de aquella gigante civilizacion.

Volved los ojos al tiempo del Califato; poetas, literatos, filósofos, llegan de toda España, del Egipto, de la Siria, de todo el Oriente, y por todas partes se alzan cátedras y academias. La ilustracion, Señores, es la base de la grandeza de los pueblos, porque el hombre, átomo imperceptible en el mundo de la materia, domina el tiempo y el espacio, llega á Dios desde el polvo

de las tumbas en alas de su inteligencia.

Y bien, Señores, si tan grandes vemos en Córdoba los efectos de aquellas dos civilizaciones, ¿cuánto y cuánto no debemos esperar de la fecunda civilizacion cristiana?

Roma habia unido en su templo á los pesados Dioses del Oriente las vaporosas ninfas del Olimpo griego, y del torpe beso de estas divinidades habia nacido aquella civilizacion monstruo, con todas las deformidades del mundo antiguo. Por eso inquieta é indomable, en lucha con toda la tierra, en lucha consigo misma, parodia en la república y en el imperio los eternos combates del magueísmo persa. Por eso indolente y corrompida, llevando en su pecho la imagen de Epicuro, imita en sus saturnales las delicias de Ceres y de Baco. Por eso sus leyes remachan las cadenas á la esclavitud, arrojando su propia dignidad á las plantas de los Dioses Indos. Por eso, materialista y fatua, como enjendra en las cenagosas riberas del Nilo, corta los montes, separa los rios, levanta piramides y obeliscos, agota su propia vida porque la llamen grande!!!

Y qué dirémos, Señores, de la civilizacion árabe? Ahí está el Koran: en él encontraréis aquel Dios mármoleo que habia helado la mano de Mahoma, ¡el alma materializada tambien, convertida en un vapor, cuya mayor ó menor densidad constituye la vida, el cielo, el paraiso convertido en un harem, la religion en arma del fanatismo que se propaga con sangre, y las auras pobladas de huris desnudas, que cercan con sus líbricos cantares, que recogen en sus risueños labios, el último suspiro del que muere matando á su enemigo.

Por eso el resultado de estas dos civilizaciones en nuestra hermosa Córdoba, fué conforme al alma, á el espíritu de las dos. Suntuosas mezquitas, alcázares almenados, pintorescos jardines, y en tanto sus hijos militan en las huestes de César y Pompeyo, y coros de vírgenes y niños cantan en los banquetes del soberbio Metelo los cadenciosos versos de sus poetas.

Comparad, Señores, el espíritu de aquella corrompida civilizacion con el espíritu de la civilizacion cristiana. Comparadlos hoy mismo, acercando aquellas naciones en que impera el paganismo á aquellas otras donde el cristianismo impera.

¿Preguntais por las formas políticas? Ved de un lado santificada la tirania, el despotismo; ved del otro santificado el derecho. ¿Preguntais por la literatura? Vedla de un lado instrumento ciego del sensualismo para alcanzar los favores de un tirano; vedla del otro pura y libre como el aroma del incienso que se remonta al Cielo. ¿Preguntais

por las costumbres? Ved de un lado el robo erigido en arte, recomendado el duelo y el suicidio, desconocidos los flazos del matrimonio; pero reparad del otro á el padre de familia, amado de su esposa, reproducido en sus hijos, cercado de deudos y parientes y defendido por las leyes del Estado.

Ya la sociedad no absorbe al individuo, que el individuo se mece en brazos de la sociedad. Aquel poder invasor que se alimentaba con sangre ya no existe, el esclavo romano, el cautivo muzlime no embellecen la Córdoba cristiana con el sudor de su frente; pero en cambio á la vista del hombre regenerado vá á transformar la tierra el sol de la caridad.

Pues bien, Señores, afortunadamente los rayos de ese sol divino han disipado las nieblas en que una filosofía pernicioso envolvía la tierra á fines del siglo XVIII. La luz de la verdad reaparece como la aurora de un hermoso dia. La estéril política de partido palidece ante el lenguaje de los hechos, como fuego fatuo que se estingue al extinguirse; las sombras en que lucia, y Córdoba que ha brillado bajo la civilizacion árabe y romana quiere brillar tambien bajo la égida del Cristianismo.

La ilustracion es la base de la grandeza de los pueblos, y vosotros, ingenios cordobeses, sois los llamados á derramar en el pueblo la semilla de la verdadera ilustracion. Venid: nuestra idea, nuestra gran idea civilizadora está formulada en los preceptos de la Iglesia Católica; y la literatura, la filosofía, las ciencias y las artes todas, son los preciosos canales por donde habeis de difundirla.

El inmortal Chateaubriand, visitando el Vaticano, vió en la biblioteca una puerta de hierro erizada de puntas, emblema fiel de los primeros pasos en toda clase de estudios. Dichosos vosotros si estimulando aqui con vuestro ejemplo lograis abrir para todos las ferradas puertas de la inteligencia. He dicho.

EL CONDE DE TORRES-CABRERA.

**Seccion oficial.**

—La GACETA del 20 publica un real decreto concediendo la Gran cruz de Carlos IIII libre de todo gasto, al mariscal de campo don Manuel Gasset, en atencion á los méritos contraidos desde que se abrió la campaña de Africa.

—Otro id. concediendo la Gran cruz de Isabel la Católica libre de gastos, al brigadier don Fausto Elio, y Jimenez por las mismas razones que el anterior.

**Seccion de noticias.**

**NACIONALES.**

Canta 16 de diciembre. Ayer ha sido un buen dia para el ejército. Los moros, dirigidos y acudillados por el hermano de su emperador, han sufrido una gran derrota.

La accion empezó á las diez de la mañana y bien pronto el fuego se hizo general en toda la línea, pues atacaron desesperadamente á todos nuestros reductos. En ninguno consiguieron la mas pequeña ventaja. La artillería estuvo admirable, secundada perfectamente por la infantería que ha dado como siempre grandes pruebas de arrojo y bizarría, hizo estragos inmensos en el enemigo que dejó el campo sembrado de cadáveres, hasta el punto de calcularse sus pérdidas en 1.500 á 2.000 hombres. Por primera vez han presentado los moros una fuerza numerosa de caballería; pero esto no les ha servido sino para hacer mas completa su derrota, pues con la metralla los caballos que no caian á tierra se espantaban y producian una espantosa confusion en las huestes enemigas. Se dice que una de las kabilas venia mandada por el cherif de que han hablado los periódicos, el mismo á quien tienen los moros gran veneracion por suponerle descendiente de Mahoma, y del que se cuenta haberle dicho el emperador marroquí *ve á la guerra y te regalo á Canta*. De esta manera tambien regalaria yo toda la Inglaterra. Tambien se dice que el moro que llevaba el estandarte marroquí quedó muerto en la accion y que este fué roto en dos pedazos.

En el calor de la pelea los moros, segun su costumbre, gritaban con desentonada voceria, *perro cristiano!* y al cargar á nuestros reductos exclamaban *mio, mio, mio!* como queriendo significar que el terreno le pertenecia.

Se han cogido muchas armas y efectos y algunos caballos aunque muy malos. He visto una lujosa estriperda cuya culata está adornada con caretes de cuero, las abrazaderas de laton y toda ella muy primorosa. Tambien he visto una gambia con incrustaciones de plata en el peño y baica.

En fin la jornada de ayer es, sin disputa, la mas gloriosa para nuestro ejército entre todas las que ha habido hasta ahora. De nuestras pérdidas se habla con variedad. Dicen que hemos tenido 14 muertos y 88 heridos, contándose entre estos últimos 11 oficiales y de ellos un teniente que murió á poco; pero la verdad no puede saberse porque no todos los heridos han venido aun á los hospitales de esta pla-

za. Hay mucho entusiasmo en la población. Ayer vino de Gibraltar; irri- ta oír lo que se dice allí públicamente de España: para sufrirlo es preciso armarse de una gran paciencia.

Cádiz 20. Hoy entrará en nuestra plaza el batallón de Orense á escepcion de cuatro compañías que hace tiempo se hallan en Cádiz ocupadas en hacer cartuchos.

Ayer se han enviado cincuenta mil duros á Tarifa para proseguir las obras de construcción de su importantísima isla.

Nos han asegurado, pero no salimos garantidos de la noticia, que algunos de los buques anclados en el apostadero de la Habana, vendrán á reforzar nuestra escuadra de Algeciras y Ceuta.

Se han recibido con grande satisfacción por todas las clases del ejército de Africa, la confirmación del ascenso del general Echagüe, llegada por el telégrafo al campamento.

Las obras del camino de Tetuan, adelantan rápidamente apesar de los obstáculos que para su prosecución se presentan. Mas de tres mil hombres se hallan ocupados diariamente en ellos, y muy pronto se hallará vencida la parte mas desigual y escabrosa del terreno, penetrando en otro mas llano y asequible, tanto para resistir cualquier nueva embestida del enemigo, como para adelantar en las obras de la referida vía.

En Jerez de la Frontera se trata de establecer á espensas del vecindario un hospital, destinado esclusivamente á los heridos de la brigada que manda don José Angulo y Aguado, la cual se conquistó grandes simpatías en dicha población durante el tiempo que en ella permaneció, antes de partir á Africa.

En la acción del 12 tan gloriosa para nuestras armas y para el merecido crédito del general Prim, tomó parte una sección de carabineros, compuesta de treinta y seis ginetes, habiéndose portado con una bravura que ha merecido especiales elogios. Afortunadamente, ni uno solo de estos valientes soldados salió herido en esta acción, si bien cinco perdieron sus caballos, y algunos sacaron señales indudables de que no andaban las balas muy distantes de su cuerpo.

Se ha embarcado en Alicante á bordo del vapor Madrid, con rumbo para el Estrecho el batallón de Bailen. El Excmo. Sr. Obispo de Orihuela, en el momento de embarque bendijo la bandera de dicho cuerpo, celebrando el efecto misa en un lujoso altar preparado de antemano en la plaza de la Constitución.

Cartagena 20. Hoy á las diez ha salido de esta plaza con dirección á la corte el 6.º batallón de infantería de marina.

Ceuta 14 de Diciembre. Se han recogido en el campo, al lado de algunos moros muertos, rifles ingleses nuevos y bien acondicionados.

¡Casualidad! Estos rifles habrán venido solos, porque no es posible que nuestros buenos aliados, los poseedores de Gibraltar, hayan proporcionado armas á los enemigos de sus amigos. Eso no está en sus costumbres.

El reducto Francisco de Asís se artilló ayer, y se puso en un buen estado de defensa.

El batallón de presidiarios que se ha formado, se porta admirablemente. Entre los que han obtenido indulto, se encuentra uno que me ha querido retirarse, porque, segun dice, desea purificar su vida defendiendo la patria, y desagrar á Dios sosteniendo sus creencias. En todos reina el mayor entusiasmo. Ya dije á Vds., y hoy repito nuevamente, que esta guerra es una guerra difícil y de costosos sacrificios.

A pesar del cuidado que ponen estos bárbaros en recoger los muertos, yo he visto tendidos sobre el campo de batalla un número considerable de ellos. Son delgados, pero musculosos y de una estatura colosal; se dejan crecer la barba, y se la recortan por los lados para que parezca mas larga y puntiaguda.

Una de las cosas que prueban que para ellos, la guerra que hacen es una guerra fanática, es que entre los cadáveres se han visto algunos de ancianos, aunque fuertes, casi abrumados por la edad. Este mismo revela que no es la lucha empeñada tan fácil como algunos de los que no conocen ni las dificultades del terreno, ni la astucia é impetuosidad de los moros creen, y que es preciso para llevar á cabo la campaña mucha prudencia y mucha prevision. Uno de los cadáveres tenia en los bolsillos de su sucio y asqueroso ijaque una mal pergeñada cartera, y en ella varios papeles y amuletos contra las heridas y enfermedades.

Entre los vapores *Jean Baptista*, *Emmanuel* y otro procedentes de Marsella, y *Vigilante* y *Bretaña*, de Alicante, este último, remolcando la goleta *Clementina*, llevan á Ceuta lo menos cuarenta mil fanegas de cebada y medio millón de raciones de galleta. Dentro de cuatro ó cinco dias se hará otra travesía de otro millón de raciones de este artículo.

Castellón de la Plana, y los pueblos de su provincia siguen dando repetidas pruebas de sus sentimientos filantrópicos y de sus simpatías por la guerra. Son muchos los ayuntamientos que han puesto á disposición de la autoridad castiliana mas ó menos crecidas que espontánea y generosamente han ido á depositar los tesoros de los pueblos á las arcas municipales, ya con destino á auxiliar los gastos de la guerra de que afortunadamente no ha necesitado el gobierno, ya para socorro de las familias que perezcan en la lucha. Con fecha 14 se han remitido de dicha capital al jefe de Sanidad militar de Valencia, ocho cajas que contienen 18 arrobas de hilas, vendajes y otras prendas de apósito. Es admirable como en tan corto tiempo ha podido reunirse cantidad tan considerable de hilas: solo se comprende habiendo presenciado que por espacio de 15 ó mas dias cada casa ofrecía el tierno y con-

movedor cuadro de la familia que al par que se afanaba en su delicada tarea parecían anhelar un bálsamo de vida con que empapar sus preciosos donativos.

En la acción del 13 hubo rasgos dignos de mencionarse. A un soldado que se batió bizarramente, siendo testigo el general en jefe, le dijo este:—Bien te has batido: di ahora:—¿Qué quieres? Seguirme batiendo, mi general, es todo lo que deseo, contestó el soldado, y al punto recibió la cruz de San Fernando.

Se cuenta de un cabo de artillería, que estando su teniente fijando la puntería de una pieza, le dijo: si usted me permitiera apuntar ponía la granada en medio de aquel peloton. El oficial, burlado: si la pones te doy una onza de oro. El cabo apuntó y disparó, y la granada cayendo y reventando en medio del grupo de moros, se vió materialmente lanzarse al aire miembros de estos, con una confusión espantosa. El oficial dió la onza al cabo, diciéndole: el has ganado.

Málaga 19. Hasta la mañana de ayer no llegó el vapor *Pelayo*, que era el que se aguardaba con heridos de Ceuta: efectivamente trajo á su bordo 135 individuos entre ellos ocho oficiales, la mayor parte heridos y los demas enfermos de calenturas y otras dolencias: como ya anunciamos se hallaban preparadas las camillas necesarias para la traslación á los hospitales habiendo afluído al muelle gran número de personas, y muchos carruages particulares. El servicio de desembarque se verificó con la rapidéz y posible comodidad, practicándose la traslación de los heridos á los establecimientos de beneficencia con la mayor prontitud, ya en carruages, calesas, tañanas y otros vehículos. Hé aqui una lista exacta de los heridos que llegaron en el vapor *Pelayo*. D. Tomás Eguía, capitán comandante de Mérida núm. 19, herido en la acción del 25.—D. José Aznar Labrador id. id. de Cataluña núm. 1, en la de id.—D. José María Toro, teniente capitán de Talavera núm. 5, en la de id.—D. Jacinto Luque id. id. de Simancas número 13 en la del 22.—D. Enrique Escalado teniente de Vergara núm. 15, en la del 9.—D. José Palau, subteniente de Castilla núm. 16, en la del 12, y D. Simon Hernández, comandante de Barbastro núm. 4. Estos oficiales se encuentran en el hospital de San Julian, hallándose además en casas particulares el teniente coronel del regimiento de Córdoba y un subteniente.

En la clase de tropa vinieron 6 individuos del regimiento del Rey núm. 1; 3 del de Granada; 1 del de Toledo; 1 del tercer regimiento de artillería; 1 de ingenieros; 1 del de la Reina, 2 del batallón de cazadores de Vergara; 9 del de Madrid; 21 del de Simancas; 6 del de Mérida; 6 del de Cataluña; 9 del de las Navas; 3 del de Alba de Tormes; 2 del de Alcántara y 1 del regimiento de Luchana, todos heridos en la acción del 15: total 9 oficiales y 72 individuos, mas el sargento que murió en el desembarque; esto es lo exacto, los demás eran enfermos de

diferentes dolencias que fueron llevados á los hospitales de la Victoria y Trinidad.

Málaga 20. Ayer tarde llegó á este puerto el vapor *Alicante* procedente del puerto del mismo nombre, trayendo á su bordo 21 oficiales, 3 tenientes, un factor, 3 facultativos, un sargento, y 643 individuos del regimiento de Bailen, que vienen de Valencia y van á Africa, y además 61 individuos voluntarios de varios cuerpos: todos desembarcaron con la mayor velocidad, y despues 64 acémilas que traía dicho buque.

Ayer debió salir el vapor *Provence* con cincuenta y dos individuos y ochenta acémilas, todo con destino al ejército de Africa.

Sabemos que está dada la orden para que todos los individuos del tercer cuerpo de ejército, incluso los gefes y oficiales, que sean heridos en campaña, vengan á esta capital para su curación.

Con referencia á persona venida de Ceuta, sabemos que el dia 17 iba tan adelantado el camino que por disposición del general en jefe se está abriendo con dirección á Tetuan, que solo faltaba un cuarto de legua para empalmar con el de aquel punto: dicese que es un camino bastante bien trabajado y muy sólido.

Ayer llegó á este puerto el vapor *Catalan* de vuelta de Ceuta, en cuyo punto sufrió averia por un ligero choque con otro buque: por esta razon ha venido con ciertas precauciones: trajo á su bordo algunos pasajeros.

Gibraltar 17 de diciembre de 1859. Amigo mio: Cunde el desaliento entre estos moritos de dia en dia. Por mas que los ingleses se propongan animarlos diciéndoles que cuentan con su protección, ellos cabizbajos y macilentos creen que el ejército español lleva miras de conquista que no se verán satisfechas así como quiera.

Todos los domingos salen de este para Ceuta multitud de curiosos que regresan el lunes; el viaje no cuesta mas que cuarenta reales de ida y vuelta, pero en Ceuta se gasta mucho en comer. Todo está carísimo.

Se asegura que tan luego como el ejército español emprenda un movimiento decisivo sobre Tetuan, Mr. Drummond trabajará activamente para que se pacte una tregua entre los dos ejércitos, con el fin de arreglar la cuestion y que los españoles no entren en ninguna plaza marroquí. No sé lo que habrá de exacto en estas versiones, por mi parte aunque no me consta, porque no es posible su certeza, no por eso dejo de conocer, que es muy posible que tales sean las intenciones del amigo íntimo de Sidi-Mohamed.

Ayer se ha sentido en esta fogueo de cañon por el lado de Ceuta. Hoy ha corrido la voz de que la escuadra francesa se dirige á Tánger á exigir la indemnización de los perjuicios sufridos por la misma con motivo de la agresión del fuerte Martino.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres 19. Apesar de las protestas de las naciones del Norte, contra el acuerdo del gobierno inglés sobre el nombramiento de representantes para el Congreso, no se ha variado de opinion. En el asunto del canal del istmo, la Inglaterra se limitará á aconsejar el Sultan, que obre en esta cuestion con arreglo á su conveniencia. La retirada de Lord Russell del gabinete no tiene probabilidades de confirmarse despues de haberse resuelto las cuestiones en que mas principalmente se fundaba.

Paris 19. Se asegura que el congreso europeo se reunirá definitivamente el dia 20 de Enero próximo. El príncipe Gerónimo se halla notablemente aliviado de la grave enfermedad que por espacio de algunos dias se ha tenido de mucho peligro.

Un periódico extranjero publica la siguiente noticia de cuya exactitud no respondemos, pero si fuese cierta seria preciso concederle una gran importancia para la cuestion italiana. «El emperador de Rusia ha nombrado Jefe de dos regimientos de su ejército á los príncipes Napoleon y de Carignan: á este último le ha concedido la cruz de S. Alejandro.

A pesar del recelo que reina en Inglaterra, donde se están buscando á toda costa soldados, no se ha querido admitir como tales á los voluntarios irlandeses, porque dice el *Morning Post* que en el caso de una francesa invasion los irlandeses hallarian mucho mas dispuesto á auxiliarla que á combatirla. En prueba de ello el mismo periódico publica un curioso estado de los irlandeses que en tiempo de Napoleon I se habian comprometido á sublevarse contra la Inglaterra, y unirse á los franceses y tan pronto como estos pusieran el pié en la isla, cuyo número ascendia á 82,921 hombres de armas.

Si toda esta gente estaba dispuesta entonces á unirse con los franceses, júzguese lo que seria ahora.

Ha llegado á Paris el Caballero Desambrois, nombrado por el Rey Victor Manuel enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca de S. M. el emperador de los Franceses.

En Gibraltar ocurrió el 40 un hecho, que prueba la aficion que el vulgo nos tiene allí: «Hoy, dice una carta, en la puerta del mar se puso un ciego á vender la hoja de Algeciras con la accion de ayer, y al principio, diciendo la verdad, no despachaba muchos ejemplares; pero de repente se le ocurre una idea, y empieza á gritar: «Tres cuartos vale la noticia de la gran batalla de Africa en la que los moros han derrotados á los españoles.» y se quedó sin una en el momento. Convento en que esto lo hace la gente del vulgo; pero lo hace, y al fin se significa la intencion del pueblo.»

Un periódico extranjero asegura haberse resuelto que las potencias que tomaron parte en la guerra sean

representadas en el congreso por sus ministros de negocios extranjeros, quedando las otras en libertad de enviar los hombres de Estado que crean conveniente.

Dice un corresponsal que la kabila de Benzú (que fué la última en retirarse el 9) pierde todas sus posiciones con la ocupacion de las alturas por las fuerzas españolas y que por eso se mostraba tan obstinada, batiéndose con el mayor furor. Defienden su hogar, su familia, su independencia y su patria. Los moros de rey los de las kabilas del centro, no se muestran tan obstinados porque arriesgan menos.

Gaceta.

—TEMPERATURA.—Hace dias que se ha desarrollado en Córdoba un frio insolente; uno de esos frios que todo lo abarcan y someten á su dominio; que rarifica la atmósfera y limpia las calles de transeuntes; que añade á las ocupaciones ordinarias del hombre la de soplar los dedos.—Ese frio anti artistico ha ahuyentado los colores de las mejillas de nuestras bellas, agolpándolos groseramente á la punta de la nariz; como el otoño despoja de follaje los árboles, ha limpiado nuestros paseos de esas colecciones de hermosuras que son las flores de aquellos, y á arrinconado á la multitud de hombres desocupados que solo piensan en algo cuando el frio no les deja pensar en nada.

—BUEN CARGAMENTO.—De trescientos pasaron los pavos que vimos anteaer entrar en un tren del ferrocarril con destino á Sevilla.

—TEATRO.—Por causas ajenas á la voluntad de la Empresa no se pondrá en escena la Noche buena la zarzuela *Frá Diavolo*; pero en su lugar se ejecutará la titulada *Cazadores en Africa* y se regalarán 4 pavos. La hora de dar principio será las seis y media.

—ELECTORES.—En el *Boletín oficial* del Miércoles se publica la lista de los que tomaron parte en la pasada eleccion de un diputado á Cortes por esta capital.

—COLEGIO DE ABOGADOS.—En junta general celebrada anteaer ha sido reelegida para 1860 la actual junta de gobierno, que se halla constituida en los siguientes términos: Decano Sr D. José Illescas; Diputados los Sres. D. Manuel Lopez Zapata y D. Manuel Gomez Mora; Tesorero Sr. D. Rafael Garcia Lovera y Secretario Sr. D. José Garcia Castillo.

—MOVIMIENTO DE TROPAS.—Los lucidos batallones que ocupan nuestras calles están llamando la atencion pública por su brillante estado y marcial continente. Las tropas de *Pavia* han venido á hacernos la acostumbrada visita de Navidad. Próximamente se encuentran á esa gigantesca lucha en los reductos de nuestras cocinas, cuyo resultado será firmar la paz y retirarse aquellos batallones á los cuarteles de nuestros estómagos ¡Infeices!

—INSTRUCCION.—El imperio de Marruecos está tan atrasado al de los turcos, como estos lo están en compara-

cion de Europa; es decir, que se encuentran en el mayor estado de ignorancia, barbarie y supersticion; pero son tan soberbios y orgullosos, que están en la firme inteligencia que excepto lo suyo, nada vale, y desprecian todo cuanto se presenta á su vista, aunque sea lo mas rico y admirable del universo. En opinion de ellos, nadie puede competirles, porque les han persuadido que se necesitan para cada moro diez cristianos, y que jamás deben volver la espalda como no pasen de este número; mas, sin embargo, con una décima parte de su fuerza, se conquistará aquel reino muy fácilmente; pero seria muy difícil reducir á los moros á entrar en las costumbres y civilizacion europea, hasta que el tiempo y el desengaño les vaya reduciendo y acostumbrando á otro estado mas favorable.

—A ELLOS Y A ELLAS.—Asegura un periódico de Madrid que se van á poner sobre las armas entre otros los batallones provinciales de Córdoba y de Lucena.

—DATOS.—Hé aquí el precio medio que han tenido en esta provincia los caldos durante la segunda quincena de Noviembre último: arroba de aceite 83 rs. y 87 cént., de vino 26 rs. y de aguardiente 62 y 72.

—GRADOS.—Se ha espedido una real órden mandando que los alumnos á quienes por premio extraordinario se conceda dispensa del depósito para los grados de licenciado ó doctor, satisfagan sólo 80 rs. en papel de reintegro por derecho de sello y expedicion del titulo.

—SE FUE.—De la casa paterna ha aparecido hace dias un jóven de 11 años, de edad hijo de Miguel Gutierrez y Catalina Madero, vecinos de Castro del Rio, sin que se haya vuelto á saber de él. Por las autoridades se practican diligencias en su busca.

—MONTES.—La *Gaceta* del 19 contiene una real órden espedita por el ministerio de Fomento con fecha 15 del actual, dictando algunas disposiciones provisionales que deben tenerse presentes como aclaracion á la real disposicion de 30 de setiembre último, en las ventas y subastas de montes públicos.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

Boletín religioso.

Hoy. Sta. Victoria virgen y mártir. Hoy reza la iglesia de S. Juan y de San Facundo, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia parroquial de S. Pedro.

—Cuarto dia de las Jornadas de Maria Santísima, en la hermita de S. Juan de Letran, á las oraciones.

—El dia de Sto. Tomás apóstol, 21 del corriente, darán principio en Sta. Marina las Misas lamadas de aguilón, que continuarán hasta el dia 28.

—Los asociados á la Cofradía de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de las Augustias en S. Agustín.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 19 de Diciembre 3

por 100 consolidado á 41.25, el diferido á 55.95.—Deuda del personal 10.25

Precios en la Alhondiga y fuera de ella des de las 2 de la tarde del 21 de diciembre, á igual hora del 22 del mismo.

ALHONDIGA.

TRIGO		
VENEDORES.	Fanegas	Precios
D. Diego Perez.	20	á 64
Benito Cabezon.	11	á 64
Juan Perez.	20	á 64

Cebada, no hubo venta.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

TRIGO		
VENEDORES.	Fanegas.	Pr. cto
D. Juan Manuel Tre-	260	á 62
Juan Solomayor.	116	á 60
Joaquin Barrera.	80	á 65

CEBADA.

TRIGO		
VENEDORES.	Fanegas.	Precios
D. Gaspar Gallego.	26	á 54 1/2

—Aceite dentro de la ciudad á 62 Id. en los molinos á 50. Jabon bland. á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 40 cuartos libra.

—MÁLAGA 20.—Trigo de 64 á 77: Cebada de 57 á 42. Maiz de 35 á 40. Garbanzos de 60 á 100. Habas de 46 á 50. Yeros de 00 á 50. Alpisite de á 100. Aceite de 49 á 51 rs. arroba.

—JEREZ 20.—Trigo de 72 á 78. Cebada de 40 á 42. Garbanzos de 70 á 153.

—GRANADA 20.—Alhondiga.—Trigo de 57 á 65.—Cebada de 35 á 58.—Garbanzos á 57.

—SEVILLA 21 de diciembre. En la Alhondiga. Trigo de 62 á 77.—Cebada de 38 á 40.—Fuera de la alhondiga.—Trigo de 60 á 75.—Cebada de 38 á 59.—Aceite en la Calzada de 00 á 51 1/2 para el consumo á 52.

—JAEN 11.—Trigo de 55 á 62. Cebada de 53 á 58. Habas de 27 á 29. Aceite de 66 á 72

ULTIMA HORA.

PARTE TELEGRÁFICO OFICIAL.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion á los Sres. Capitanes generales de distrito, á los de ejército, Comandantes generales de departamentos de Marina y Gobernadores de provincia.

Madrid 22 de Diciembre de 1859 á las 3 y 25 minutos de la tarde.

«Segun el último parte recibido del General en jefe, ayer 21 no ocurría novedad en el campamento.»

Recibido á las 6 y un minuto de la tarde.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1859

Imp y Lit. de I. Fausto Garcia Tena

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.



**--BAZAR DE CAMAS INGLASAS, EN CORDOBA,**

calle de la Libreria núms 59 y 60.  
En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Cádiz, bazar de camas inglesas, calle Murquía núm. 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms 39 á 45.

**GRANDES DEPOSITOS** de mas de tres mil camas, cunas y cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce charoladas y maqueadas y de bronce con ruedas armadas y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 44 duros.

**TAPIETE** superior artificial para forrar sofás, butacas, sillones etc.

**ARCAS** de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles.

**BOMBAS** superiores con tubos de plomo para sacar agua hasta los últimos pisos de las casas mas de 100 cubos de agua por hora.

**BIJUTERIAS** brazas, almohazas, barbaditas, sillas de montar y cadenas para llaves de caballos, tuercas para carruajes etc.

**ESCOBITAS** y pistolas superiores con la que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de baqueta ni de atacarlas.

**PISTOLAS** superiores giratorias de uno hasta 8 cañones llamadas revolventes.

**PUQUES** superiores con preciosos dibujos de colores; para mamparas, mesas, cómodas y vitrinas, etc.

**OLLAS** y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, peroles etc., cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

**LIMAS**, escopinas, formones y toda clase de herramientas de carpintería, escoplos, hierros de cepillos, barrenas, sierras etc.

**UADANAS** superiores con sus piedras.

**JABON** superior de Winsor y de espuma; y esponjas finas.

**PALAS** de hierro aceradas y planchassuperiores para ropa.

**ZAPATOS**, calcetines y medias de goma para hacer sudar á los pies.

**LATON**, zinc y plomo en planchas y en tubos.

**ALAMBRE** de hierro y dorados. Hojas de lata, estano superior.

**BRASEROS**, sartenes y copas de bronce.

**HOJAS** de cuchillos, tenedores y nabajas superiores de afilar y de bolillo.

**ALFILRES**, espejos, clavos, tachuelas y puntillas de hierro.

Y otros muchos géneros expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo pidiéndolos á los señores PANDO y ALBA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Libreria núms 59 y 60, y en Málaga Pasaje de Alvarez núms. 35 á 49.

**—MAS BARATO TODAVIA.** Tenemos el gusto de anunciar de nuevo á este público, que se ha recibido un gran surtido de mantones rayados de nueve cuartas, última moda; 55 rs. uno.

Id. de pico-redondo de la misma clase, de 65 y 70 rs.

Id. llamados Solferinos; de 130 rs.

Id. Montevillos; 160 rs.

Id. fondo de llaneta y con cenefas. hermidas, pico redondo á 200 y 240 rs. uno.

Pantalones de pantecar, hermosos dibujos y con franja, 50, 70, 80, y hasta 120 rs. uno de los mas superiores.

Cortes de chalecos de casimir matalasé y de seda, de precio de 35, 40, 50, 60, 75, 85, y hasta 90 rs. corte.

Id. de terciopelo de seda á 24 rs. el corte.

Corbatas de seda de 6, 7, 8, 9, 10, 12, 14 y hasta 18 rs. una.

Vestidos de lana y seda de 2 volantes de 170 rs. corte.

Alfombras de ambos tamaños de 57, 70, 80, 120, y hasta 320 rs. una.

Tambien hay otra partida vareada de 30, 34, y hasta 38 rs. la vara.

Camisetas de algodón de 4, 5, 6, 7, 8, 10, 12, y hasta 14, rs. una.

Otras id. de lana de 15, 30, y 45, rs.

El despacho se halla calle de la Libreria núm. 57. 5-1

**— SOCIEDAD FUSION**

Carbonifera y Metalifera de Belméz y Espiel. Por la direccion gerencia de esta sociedad, se ha dirigido hoy á los Sres. accionistas de la misma, la comunicacion siguiente:

«Con objeto de cumplir una disposicion del gobierno civil de esta provincia, dictada á consecuencia de la ley de 6 de Julio próximo pasado que trata de la organizacion de las sociedades mineras; el consejo de administracion ha acordado convocar á junta general extraordinaria de Sres. accionistas de esta sociedad para el dia 3 de Enero próximo en las oficinas de la misma, cuesta de Sto. Domingo núm. 2. cuarto principal á las doce de la mañana.

Con sujecion á lo prevenido en el párraf. 3.º art. 45 de nuestro Reglamento social, la junta se ocupará única y exclusivamente de los particulares que cometa á su examen y resolucion el consejo, á tenor de lo que la citada ley exige para quedar definitivamente constituida segun aquella. — Los Sres. accionistas que lo sean con diez ó mas acciones, se servirán pasar á recoger oportunamente la papeleta de que trata el art. 40 del reglamento, de cuya credencial se les proveerá en las referidas oficinas — A las mismas habrán de entregarse, con tres dias de antelacion al de la junta, los poderes de representacion de que habla el art. 41 del reglamento. — Lo que participo á V. para su conocimiento.»

Y se hace ademas público por medio de los periódicos oficiales en cumplimiento á lo preceptuado en el art. 42 del reglamento social. — Madrid 3 de Diciembre de 1859. — El director gerente en comision. — Marcellino de Luna.

**—VENTA. En la Viñuela**

de D. Mariano de Barcia, sita junto al cementerio de S. Rafael, se vende paja. Para tratar de su ajuste, con el capataz de la misma. 4-4.

**—REZO. Misas propias**

de los santos de Córdoba: idem de otros santos nuevos: oficio del Beato Francisco de Posadas, y oraciones *pro muliere pragnante*. Se hallan de venta en el despacho de este periódico, y en el taller de encuadernacion, de D. Ricardo Gacto, calle de Fernando Colón, antes de la Ceniza.

**—ARRENDAMIENTO.**

Para desde 1.º de Enero de 1860, se arrienda una hacienda de olivar situada en el término de la villa de Aguilar, compuesta de ciento cincuenta y cinco y media aranzada, llamada la Menor, y pertenece al Sr. Vizconde de Miranda. La renta y condiciones se manifiestan en casa de D. Pedro Antonio Cadenas apoderado de dicho Sr., que vive en la ciudad de Córdoba calle del Paraiso núm. 6.

**ALMACEN POR MAYOR Y MENOR de géneros ultramarinos, quincalla, sederia y otros varios artículos: plazuela de las Cañas números 8 y 9.**

El dueño de dicho almacén tiene establecido depósito para los principales ramos de su comercio, con objeto de poder servir los pedidos para fuera de esta ciudad, con baja de derechos.

**En el Café de S. Fernando,**

se encuentra hoy un brillante surtido de turrones, cajas de mazapan de Toledo, en cajas á la Mahonesa; peladillas valencianas, jaleas en cajas de varios tamaños, las hay de manzanas de grosellas y americanas; varias formas de almendra, de licor é italiana; peladilla valenciana; turron legitimo de Gijona en barra y en cajeta; turrones nuevos, peñasco á la jerezana, gairlache, de almivar, fruta de cielo, licor, frutas, de yema, avellana y naranja; variedad de almivares de los que se darán prospectos. Salchichon toscano, de Lion y de Vich, y sesenta clases de licores, á 7 rs. botella del Puerto, clase especial, como tambien vinos generosos. 20-4

**—VENTA. Pescados en**

conserva procedentes de la costa de Cantabria. En el establecimiento de quincalla de los Sres. Tierno Moreno y Comp. calle de la Libreria, se acaba de recibir un abundante surtido de estos artículos. Sus clases y precios son los siguientes:

Lamprea á la asturiana, 26 reales lata.

Salmon frito, 23 id.

Id. id. con tomate, 23 id.

Truchas fritas, 22 id.

Salmonetes id., 20 id.

Vesugo id., 17 id.

Id. con tomates, 17 id.

Dorada frita, 17 id.

Sardinias id., 17 id.

Id. en medias latas. Salmon frito, 13 rs.

Truchas, 13 id.

Otras, 13 id.

Vesugo, 10, 17 id.

Sardinias, 10, 17 id.

Nota. En las ventas por mayor se hace la baja de 4 por 100. 4-1

**NON PLUS ULTRA DE LO BARATO.**

Tenemos el gusto de anunciar á este ilustre público que tan solo por tres dias continúa la venta de géneros catalanes frente del Excmo. Ayuntamiento, en el que con la sola idea de realizar, han recibido un brillante surtido de indianas, pañoleria de pico redondo, de seda y otros muchos artículos que nuestros favorecedores encontrarán una baratura sin igual. 4-2

**—VENTA. En la calle del Arco Real núm. 50,**

drogueria alta, se expenden los géneros siguientes:

Chocolate de 24 1/2 á 14 rs. libra.

Pasas, cajoncitos pintados con adorno, 22 rs. uno.

Id. cajas grandes de preferencia, 76 id.

Id. id. id. lechos superiores, 70.

Id. corrientes, 64.

Id. racimo, 58.

Dátiles de Berberia, 4 1/2.

Barriles de anchoas, 10.

Salchichon de Génova á 18.

Manteca de Hamburgo de 8 y 10.

Azúcares, bacalao y arroz de todas clases.

**—A LOS ZAPATEROS.**

El que quiera hacer zapatos para el ejército, por tareas teniendo quien lo lleve ó á jornal, puede pasar á casa de don José Ballesteros, calle Almonas núm. 52. 4-3

**—VENTA. En el almacén**

de comestibles que hay en la calle de Armas frente á la plazuela del Protró hay manteca superior de Hamburgo á 10 rs. 4-3

**—VENTA. En la calle de S. Hipólito núm. 28,**

está de venta un elegante cubriolé inglés, con su guardacion completa, un birlocho para camino ó domar, un tranco de guardaciones á la inglesa, y un piano, que se vende ó se alquila. Todos estos efectos se darán con la mayor equidad. 6-4

**—MATANZA. Manuel Albariño,**

con puesto en la plaza de S. Salvador al lado de la valenciana, hace matanzas en la calle de Panaderia casa llamada Picadero, á los precios siguientes: Tocino á 67 rs. arroba, lomo á 63, pajarillas 48, espinazos y cabezas 30, manteca 80, menudos 30. Empieza hoy y concluye el 24. 6-5

**Casa francesa.**

Aviso importante. — En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Alezzin n. 28, se dá un magnífico servicio y mejor trato á todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurrirán á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

**—INTERESANTE. Ha**

biéndose convocado á los acreedores al Estado en esta provincia por deudas del personal, para que acudan á la direccion general á recoger sus créditos, se ofrece á los mismos D. Andrés Corral, agente de negocios en Madrid, por si quieren conferirle sus poderes para entregarse en los créditos.

Las personas que quieren honrarle con su confianza, y quieran tomar informes relativos al Sr. Corral, pueden dirigirse á D. Pedro Lopez, del Comercio de Córdoba, ó á D. Rafael de Ramos, procurador del número de la misma ciudad, calle de Sta. Ana, núm. 36. 4-3

**—TURRON. El valenciano**

Picó se encuentra hace dias en esta capital con un gran surtido de turron de Alicante superior, de Gijona superior y ordinario, de nieve y de yema, y almendras peladillas. El turron mas superior lo vende en la posada de la Pulla, Plaza mayor, y el mas ordinario en la misma plaza. 5-3